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新たな生活様式を 新しい事務所でスタート
—　新年を迎えるにあたって　—

会長　加藤之義

新年あけましておめでとうございます。昨年は、
年初に想像もしなかった「新型コロナウイルス」の
発生とその対応に追われる年でしたが、会員の皆様
の冷静な対応とご協力により新年を迎えることがで
きました。衷心より感謝申し上げます。
事業実績は、コロナの影響もあり、昨年度上期（4

月から9月）の4月から7月までの間は前年割れで大
幅に落ち込みましたが、8月以降回復傾向を示して
います。会員数は、毎月の入会説明会への参加者数
の減少とコロナ禍での会員活動の不活発化からか、
退会者も増加し、こちらも大幅減少です。下期には、
会員拡大への積極的な予算投下を試み、東部地区で
の臨時入会説明会実施と「会員募集」「仕事紹介」
の市内全域での全戸配布チラシを2度にわたり実施
するなど、懸命な展開を実施しました。
さてコロナです。国内では、一旦は収束に向かっ

た感染状況も昨年10月から、第２波に見舞われ、
地域的な偏りはあるものの、予断を許さない状況下
にあります。世界的には感染者は6千万人を超え、
死者も150万人に近づいています。２波・３波に襲
われ、アメリカでは毎日10万人を超える感染が報
告され、フランス、ドイツ、イギリス、イタリア、
スペインなど欧州各国での感染拡大が続いていま
す。他では、インド、ブラジルなどアメリカに迫る
感染拡大が続いています。
武蔵野市の感染者数も毎日増加し500人に迫って

います。昨年10月「絆」にもウィズコロナの心得
をお伝えしましたが、再度ご確認いただき、「かか
らない・うつさない」の徹底をお願いいたします。

次に事務所移転問題です。私の知る限りでもここ
12、3年来の会員の願いの事務所移転が今年実施で
きる見通しです。既に、昨年11月6日の「臨時事務
局だより」でご案内のとおり、移転準備委員会を設
置し着々と準備を進めております。現在の事務所が、
老朽化と1、2階のエレベーターがなく、高齢化が
進み会員の皆様に不自由をおかけしました。武蔵野
市財政援助団体経営懇談会を通じ、会員全員のアク
セスの利便性を第一に移転先候補地を協議してまい
りました。幸いにして三鷹駅から徒歩可能な候補地
が市側から提示され、具体化に向け調整しています。

1100名会員の皆様の一人ひとりで考えますと、
アクセスの悪くなる方もいらっしゃるかもしれませ
ん。仕事の仕方が変わる方もいらっしゃるかもしれ
ません。長年の会員の夢実現に、全会員のご理解と
ご協力をお願いいたします。個々の不満は、全体の
満足優先でご対応ください。

 （コロナ患者数は2020年11月末現在）

▲干支（丑年）の手芸品
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青 木 如 男
昭和12年生

（境）
①

　新春のお慶びを申し上げま
す。昨年は新型コロナウイルス
のため大変な1年でした。丑年
の今年は、コロナに負けず邁進
する所存です。一句　うまい酒
うんと飲まずウーロン茶

赤澤榮一郎
昭和12年生

（吉祥寺本町）
①

　医大の諸検査で嗅覚の劣化
が判明。意気消沈。新年から、
散歩時に綺麗な草花の薫りを
嗅ぎわけ、行き交う人々の雰
囲気、匂い、また自然の薫り
を満喫するよう意識したい。

江口れい子
昭和12年生

（吉祥寺北町）
②

　戦前戦後の食糧難に生まれ育
ち84歳、山あり谷ありの人生で
したが、欲を言うとキリがない。
今、シルバーの仕事をし、社会
の一員と今日一日を大切に生き
られる幸せに感謝しております。

小 川 蘭 子
昭和12年生
（桜堤）

②
　ラジオ体操を始めて16年、
ウォーキング会も楽しみに皆に
パワーをいただき、笑顔の多い
日々をと心がけ、コロナ感染を
用心しつつ、7回目の干支を迎
えられた事に感謝いたします。

小倉たい子
昭和12年生
（境南町）

①
　入会して20年になります。
市報配布と除草のおかげで足
腰が鍛えられています。仕事
の時は市内を端から端まで駆
け回ります。感謝の心を忘れ
ずにこれからも頑張ります。

小 林 正 男
昭和12年生
（境南町）

②
　7度目の干支です。コロナウ
イルスの影響で生活環境が変
わり、外出する機会が減りま
した。運動不足で足腰が弱っ
てしまうので、ウォーキング
で身体を鍛えることにします。

斎 藤 正 樹
昭和12年生
（中町）

①
　有情滑稽とは「笑いを誘う遊
び心」です。楽しみと哀れみが
裏腹になっている、非常に複雑
な感動です。バカとハゲはどち
らのほうがよいか、もちろんバ
カです。その様に生きたいです。

新 保 義 夫
昭和12年生
（境南町）

①
　62年間慣れ親しんで来た運
転免許を、本年中に返納しま
す。すでに6月から「車乗らな
い」の信念を基に、リハーサ
ルを重ねてきました。家族み
んなが応援してます。

中 野 了 一
昭和12年生

（吉祥寺北町）
①

　私がシルバーさんにお世話
になったのが77歳の時でした。
月日が経つのは早いもので、7

年目に入りました。まだ元気
なのでがんばりたいと思いま
す。よろしくお願い致します。

平 井 雅 枝
昭和12年生
（関前）

②
　今まで、活躍もしてません
が、元気でこれたのも皆さん
とおしゃべりしたり、簡単なス
ポーツをしているお蔭と思って
ます。これからも閉じこもるこ
となく、頑張りたいです。

今年は丑年（うしどし）
今年は丑年（うしどし）、子年（ねどし）に蒔いた
種が芽を出して成長する時期。丑年には、先を急が
ず目前のことを着実に進めることが将来の成功につ
ながっていくと言われています。丑年の年男・年女
の皆さんに寄稿をお願いしました。

下記のテーマで寄稿をお願いしました
① 新年の抱負　　　② 私の健康法　　　③ 私の趣味

新年あけましておめでとうご
ざいます。皆さまにおかれまし
ては、健やかに新年をお迎えの
こととお慶び申し上げます。
また、日頃より、高齢者の方々

の生きがいや地域社会の活性化に貢献していただ
いている皆さまに厚く御礼申し上げます。
昨年は、新型コロナウイルス感染症の流行によ
り、マスクの着用や3密を回避するなど、日本国
民全体の生活様式が一変した年でもありました。
高齢者の方々は感染すると重症化しやすいと言わ
れておりますので、日常生活において、感染防止
に取り組んでいただきたく思います。
少子高齢化が急速に進展し、生産年齢人口の大
幅な減少が見込まれる中で、多様な就労機会を確

保し、生きがいを持って社会参加したいと希望す
る高齢者の受け皿として、シルバー人材センター
の果たす役割と期待はますます高まることと存じ
ます。
市では、令和3〜5年度を計画期間とする「高

齢者福祉計画・第8期介護保険事業計画」がスター
トします。本計画では、武蔵野市第六期長期計画
にならい、「武蔵野市ならではの地域共生社会の
推進」を基本理念として掲げ、現計画同様、団塊
の世代がすべて後期高齢者（75歳）となる2025年
に向けて、「まちぐるみの支え合いの仕組みづく
り」の取り組みを引き続き進めてまいります。
結びに、武蔵野市シルバー人材センターのます

ますのご発展と、皆さまのご健康とご多幸を心よ
りお祈りしまして、新年のご挨拶といたします。

シルバー人材センターに期待します
� 武蔵野市長　　松下�玲子
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伏 野 嘉 高
昭和12年生

（吉祥寺東町）
①

　理事を辞して1年半。その間交
流会、絆編集に尽力。今年は交
流会に力を注ぎ、会員同士の親
睦を図る企画に挑戦。そのため足
腰をきたえ健康第一を目指す。交
流会への多数の参加を望みます。

藤 村 錦 子
昭和12年生

（吉祥寺東町）
②

　シルバーで週3日仕事をして
います。おかげ様で風邪もひ
かず元気に働ける事、ありがた
いです。コミセンに「転ばぬ体
操」に行っています。健康の
ため、どちらも続けたいです。

松 浦 　 謙
昭和12年生

（境）
①

　私は今年84歳になりますが、
桜野小学校でシルバーの仕事
をさせていただき大変感謝し
ております。今年も健康に気を
つけて、一日でも長く仕事を続
けられるようにがんばります。

望 月 光 男
昭和12年生
（緑町）

①
　新年おめでとうございます。
市報の配布でお世話になってお
ります。高齢な私にとっては、体
を動かすのは良いと思う。昨年
はコロナ禍大変な1年でした。今
年は一日も早い平穏を願います。

青 木 一 道
昭和24年生
（西久保）

②
　入会し7年目を迎えます。健
康のためジョギングをし、大
会出場を楽しみにしていました
が、膝関節を痛め断念しました。
現在はプールでの水泳を、リ
ハビリを兼ね楽しんでいます。

有 賀 克 明
昭和24年生
（桜堤）

③
　登山を始めて50年以上にな
る。転勤族だったので全国の
山を登り、百名山では80座を
超えることができた。今年も御
岳山での初詣からスタートし、
山を思う存分楽しみたい！！

石 井 育 代
昭和24年生
（中町）

①
　寄稿のご依頼に改めて6巡目
の干支への思いを強くしまし
た。来し方を思いつつ、今年
も健康に留意し、旅行や美術
館巡りなどを楽しく元気に過
ごしたいと思っております。

石川八重子
昭和24年生
（境南町）

②
　私の健康は、今やっていま
すウォーキングです。ダイエッ
トのつもりで始めてから、も
う10年たちました。毎日1時
間・7000歩くらい歩いていま
す。健康は大切ですね。

伊藤百合子
昭和24年生
（西久保）

③
　私は1昨年の12月に入会しま
した。たくさんの行事や仕事も
豊富で驚いています。私は卓
球が趣味でしたが、ひざが悪く
なり、今度は将棋にはまりまし
た。テレビを見て楽しんでます。

内 山 光 男
昭和24年生
（桜堤）

①
　コロナの影響で、体育館で
のストレッチ・筋トレが出来な
くなり、秋の健康診断で、体重・
腹囲が大分増えてしまいまし
た。新年に向けて、また運動を
再開したいと思っております。

海老原光雄
昭和24年生

（吉祥寺本町）
①

　昨年は新型コロナの影響で
今まで利用してきた鉄道、航空
も使用できず自粛の一年でし
た。今年はコロナの正体が徐々
に解明されてきた事もあり正し
く恐れて生活を取り戻します。

遠 藤 賢 三
昭和24年生

（吉祥寺東町）
②

　第一に規則正しい生活は言う
までもありませんが、特に食事
は重要だと思います。過食は注
意してます。第二は運動で筋肉
の衰えを防ぐこと、第三にスト
レス回避のために趣味に集中。

遠藤みさを
昭和24年生
（御殿山）

②
　私の健康法は上向き生活。手
芸が好きですがやめました。数
年前、首の神経が歪み顔面神
経に接触、血流悪化、時々眼瞼
痙攣がおきますが薬や手術は嫌
い…上向きで改善するのです。

小川美和子
昭和24年生

（吉祥寺南町）
①

　6度目の丑年にうろたえる。
顔の皺は増え脳の皺は減る。
が、この対極にある老化を嘆
いてばかりはいられない。衰
え気味の五感も頼りに、私な
りに社会と関わっていきたい。

小 椋 正 幸
昭和24年生
（西久保）

①
　センターに入会して早7年、
その間病気もせず、就業を続
けることができました。コロ
ナ禍で今年も大変かもしれま
せんが、心身共に健康を維持
し、頑張りたいと思います。

兼 子 利 夫
昭和24年生
（西久保）

③
　私の趣味は中学から登山、高
校からスキーです。両方共現在
まで続いています。南米パタゴ
ニア氷河、欧州アルプススキー
と楽しんできました。これからも
自然を楽しむ人生をおくります。
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小嶺千惠子
昭和24年生
（緑町）

②
　健康法はウォーキングです。
会社勤めのころは運動靴持参
で出社し、最寄り駅から自宅ま
で歩いて帰宅。今は自宅近くの
武蔵野中央公園をぐるりと歩き
回ります。3周で約6千歩です。

菅間さと子
昭和24年生
（桜堤）

②
　謹賀新年。昨年はコロナ騒ぎ
で自粛、自粛の大変な年。気が
滅入りましたが、昨年11月より
市の施設が開放され、心身共に
元気になりました。今年もテニ
ス卓球で体力作りに頑張りたい。

武 井 　 守
昭和24年生

（吉祥寺北町）
①

　年男を健康で迎えることに先
ずは感謝。20年前、六甲全山
縦走56kmの体験を契機に始め
た山歩き。趣味のカメラ。いず
れもコロナ禍で自粛の1年。今
年は笑顔で平穏な日々を願う。

田 中 正 史
昭和24年生
（中町）

②
　事務仕事を卒業しシルバー
植木班で働いています。仕事の
成果は具体的に見え、野外で体
を動かすので体調も良好です。
新年、新しい仲間を募集してい
ます。一緒に仕事しましょう。

東 條 　 勤
昭和24年生

（吉祥寺本町）
③

　私の趣味は、テニスです。
テニス歴50余年。シルバー
の仕事とテニスで元気に過ご
しております。地元の仲間が
少ないのでご一緒出来る方い
らっしゃればお誘い下さい。

永 山 章 子
昭和24年生

（吉祥寺北町）
①

　趣味の読書と手芸を楽しみ
ながら、健康のことも考え、
ウォーキングを兼ねての買物、
今年は更に牛歩戦術で頑張り
たいと思います。

西田とみ子
昭和24年生
（御殿山）

②
　ウォーキング始めました。
井の頭公園のコースでは、季
節の空気を感じての心身共に
リフレッシュ!!　続けることが
大切。マイペースで歩こうと
思います。

野 原 慶 子
昭和24年生
（境南町）

③
　シルバー人材センターの仕
事で働かせていただきながら、
時間を見つけては、エプロン、
布に芯や裏地をつけたバッグ、
マスクなどを作って、ミシン
かけを楽しんでいます。

初 見 眞 澄
昭和24年生
（桜堤）

①
　市報配付の仕事をしていま
す。誇れた事は一度も休まな
かったです。いつも健康第一
を考えて、毎日を過ごしていま
す。これからも心くばりを大切
に、若くありたいと思ってます。

花 立 幸 雄
昭和24年生
（境南町）

②
　毎日のラジオ体操と散歩、外
出は徒歩で…に頑張り中です。
漢検挑戦・各種講座への参加
などの脳活、さらにシルバーの
就業をはじめ、社会との関わり
を続けようと思います。

浜 　 和 人
昭和24年生
（境南町）

②
　朝食前の早朝ウォーキングを
始めて10数年。夏は良いが冬
は暗くて寒くて大変。でも富士
山見えたら元気倍増。今年も続
けたい！　精神的健康法は友人
との懇親会。今年こそ開催を！

原 野 清 貴
昭和24年生

（境）
①

　新しい年を迎えて、新たな
決意に燃えましたが、何せ新
型コロナウィルス感染症の流
行下の中での、新しい新生活
を余儀なくされました。何事も
感染せず、健康の1年にしたい。

平 岡 康 夫
昭和24年生

（吉祥寺南町）
③

　テニス、登山、スキーに、2

年前から社交ダンスが加わり、
ワルツを踊る楽しみを実感し
始めた矢先に、コロナ禍で非
情にも当分の間延期となりま
した。

福 谷 時 子
昭和24年生

（吉祥寺南町）
①

　市報配付をしています。や
り始めたら早く終わらせたい
性分ですが、今年も階段や段
差に注意し、ケガなく健康に
続けようと思います。生活に
メリハリをつけてくれます。

藤 澤 俊 郎
昭和24年生

（吉祥寺北町）
②

　シルバー人材に入り5年半経
過しました。その間心掛けてい
たことは、皆さまとムダ話をす
ることです。それが健康法で
あり、また楽しみでもあります。
今後ともお付き合い下さい。

山 本 哲 朗
昭和24年生

（吉祥寺北町）
②

　私は除草班に属しており、
日々の作業時、共に毎朝行う
テレビ体操が私の健康法です。
お陰様でこのコロナ禍の中、
毎日元気に充実した人生を送
られることに感謝しています。

新広報編集委員です
よろしくお願い申し上げます
� 御殿山　　遠藤　真郷
広報編集委員に就任いたしました遠藤真郷です。広告

会社で営業職を中心に41年勤めてまいりました。
広告の仕事は、ある商品を的確により多くの生活者に

きちんと、時には楽しく伝え購買を喚起することです。
インターネットが普及してから20余年になります。コ
ミュニケーションの方法も、SNS（ソーシャルネットワー
キングサービス）が発達し、一人ひとりがメディアにな
る時代です。またその動きは、オンラインなど活発でか
つ多岐にわたっています。
このシルバー人材センターの活動を、さらにいろいろ

な方々により良く知っていただくために、様々な工夫を
していきたいと思っております。シルバー人材センター
の会員紙 “絆” を通して、またそれ以外の媒体も使いな
がら広報活動をより多くの武蔵野市在住の皆様に、上手
にまた楽しくお伝えすることができますように、私の職
務経験を活かしていきたいと思っております。どうぞよ
ろしくお願いいたします。
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前号から始まった「私の就業体験
記」、第2回の今号は「家事援助班」
の皆さんに、お話をお聞きしました。

「家事援助班」の巻

―そもそも、家事援助のお仕事に就かれた
キッカケは、何だったのでしょうか？
Aさん　私は元々、在宅介護の仕事をしていた

のですが、年齢的にきつくなってきたので、シル
バーに入って、過去の延長線ではじめました。
Bさん　私も、養護老人ホームなどで食事を

作っていたので、やはりその関係で始めました。
Cさん　私は専業主婦だったので、家事とは違

う仕事を希望していたのですが、シルバー入会時
の丁寧な研修を受けて、「せっかくだからやって
みよう」との気持ちで始めました。
―キッカケは色々でも、主婦業も含め、これ
までの経験が活かされているということ？
全員　そうですね、結果的にはそういうことに

なりますね。とっつきやすかったと言えますね。
―4人1組（就業時は1人）でローテーション
を組んでいるとのことですが、仕事の内容は？
Cさん　就業時間は11時から18時までの7時

間です。仕事の内容は、昼食と夕食の支度、その
間のオヤツの用意、そのためのお買物、お部屋や
トイレの掃除、庭の落ち葉掃きまで、文字どおり、
ご利用者様に関わる家事全般です。そうそう、お
話し相手も大切な仕事ですね。
―お仕事をされていて、大変なこと、苦労さ
れるのはどんなことでしょうか。
Dさん　やはり、食事の準備ですね。現在のご

利用者様のご家族からは「少しずつ、色々な料理
を食べさせていただきたい」とのご要望があっ

私の就業体験記

GO！GO！突撃レポート

現場へ

て、それに応えるのがなかなか大変ですね（笑）。
Bさん　1週間の内で、料理の内容がダブって

しまってはいけないので、担当日の前の日から、
頭を悩ませてしまいます（苦笑）。でも、現在の
ご利用者様はご高齢（94歳）なのですが、何で
も良く食べていただけるので助かります。
―仕事で気を付けなければいけない点は？
Aさん　あくまで「家事援助」ですので、ヘル

パーさんのように身体介護はできません。また、
買物では予算内に収めなければならないので、新
鮮な食材が高い時など、苦労しますね。
―お仕事をされて、うれしいこと、やりがい
を感じること、大切なことは、なんでしょう。
全員　一番うれしいのは、何と言ってもご利用

者様から喜び・感謝の言葉をかけられる時です
ね。疲れを一気に忘れさせてくれます。

そして、大切なのはご利用様との「信頼関係」
を築くことですね。ご利用者様によっては難しい
方もおられます。そのためには、お話し相手をす
る時も、「聞き上手」になることです。その点では、
コミュニケーション力が重要になりますね。

項目 内容

仕事の内容
ご利用者様の個人宅での家事全
般の援助

仕事の場所
ご利用者様の個人宅（一戸建て、
マンションなど）

仕事の時間
通常7時間程度/回
例：11時〜18時

就業の人数
1人勤務
4名1組のローテーション

平均的収入
4〜5万円/月　1人
※配分金1,080円/時

事務局担当 井　田

写真左から　吉田英子さん、根本純子さん、田中雅子さん、
礒野紀枝子さん
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私のふるさと
 ―第25回　福島県大沼郡会津美里町―

中町
田中　光子　会員 大沼郡 

会津美里町

福島県

★今回はシルバー人材センターに来所中の小物班・田
中光子さんに、会津の農家の暮らしや春夏秋冬、自然
の営みに根づいた折々の思い出をうかがいました。武
蔵野市中町在住のおば様宅からタイプの職業訓練校へ
通うので18歳で上京なさった。農家の営みは天候に左
右されるのでご苦労も多かった？　と思いきや、雪に包
まれたご実家の写真を見せてくださり「子供の頃って
何でも楽しかったわ！」とおっしゃる田中さんです。

●家族は両親と5人兄弟姉妹でしたが、1回り上の姉が
早くに結婚したので1つ屋根の下には4世帯計13人が暮
らしていて、みんなが揃うと賑やかでした。写真手前
は農器具等を入れる納屋、白い所は母家の屋根（茅葺
き）、奥に蔵等があります。子供の頃は今より大雪でし
たから、屋根の雪降ろしをすると階段状にして2階から
出入りするほどでした。入口を入った所が土間、右側
には馬小屋があり、当時はどの家でも大事な家族の一
員でした。その先をあ
がると囲炉裏のある団
欒の場。囲炉裏の上に
は煙出しの屋根付き吹
き抜けがあって隙間か
らチラチラ雪が舞い込
むのも、東京暮らしの
方が長くなった今思い
出すと懐かしい冬場の風情だったと思います。
　農家の生活は季節毎にその時期しなければならない
仕事があり、農繁期に休む間を惜しんで働いている大
人の姿を見ると、子供たちは言われずともそれぞれに
できることを手伝っていました。私はご飯時に家の側
の畑から野菜を採ってきたり、お米を研いだりしたの
を覚えています。馬の世話や田植え前の代掻きの時に
馬の手綱を引くこともありました。福島は空気も水も
美味しいので稲作以外に果物栽培も盛んで、バナナと
ミカン以外何でもできます。（笑）
　我が家では跡取りの姉と結婚してくれた義兄が農業
学校出なので、果物以外にも葉タバコや朝鮮人参等の
実験栽培を行い、農協を通して成果を周辺農家に推進
する仕事をしていました。葉タバコ作りは一家総出で
する大変な仕事で隣近所の助け合いも必要でした。大
きな葉を一枚一枚カラカラになるまで乾すので、天日
干し中に雲行きが怪しくなると、葉タバコを雨で濡ら
さないようにと、遊んでいても子供たちは急いで家に
帰って取り込みます。体が自然に動いていたような…

★豊かな自然の懐でともに学び、遊び、働きの生き生
きした日々が想像できます。

●山一つ越えた先の学校へは、周っていくと遠いので
時々は山中の近道を通ることもありました。熊を見かけ
たこともありましたし、親とはぐれた子熊を保護して庭
先に犬のように鎖で繋がれていたりするのを、学校の
行き帰りに撫でたりもしていました。学校行事で季節
感があって面白かったのは「イナゴ捕り大会」と「雪
の教室掃除」。イナゴ採りは秋の授業中、数日間に及ぶ
競技大会のようなもので、たくさん獲った子はノートや
鉛筆等の賞品が貰えます。集めたイナゴは親と先生た
ちが茹でて業者に買い取ってもらい、甘辛の佃煮とし
て物産店に並びます。稲に集っているイナゴを手拭い
で作った袋に集めていると中でガサゴソ動くから虫に
弱い子は大変でした。私は脚のある虫なら（ゴキブリ
でも！）平気でつかめるけれど、胡麻の枝に付いてい
る緑黄色鮮やかな親指くらい太く長い芋虫や、春先の
田んぼに一面ピンクのレンゲの花が咲いているのはと
てもきれいだけれど、時々その下に蛇の赤ちゃんがい
たりすることもあって私は苦手で近
寄れませんでした。
　収穫が終わった秋の田んぼはどこ
までも広々して、しばし子供たちの
格好の遊び場でした。年齢差関係な
く、みんなで一緒に遊びました。雪
が積れば、真っ白い雪の上に円い渦
巻の一本道を掘って中心からと終点
からヨーイドンでスタート、出会ったところでジャン
ケン。負けた方は次が出発して早く相手の陣地に至れ
ば勝ちという遊びもしました。もう一つ楽しかったの
は冬の教室掃除で、窓から雪をどんどん放り込んで椅
子（昔は木製でした！）や長靴で床をゴシゴシ擦る、
たちまち雪は真っ黒になってとても面白かったけれど、
後始末が大変。とにかく子供時代って昔は今よりも春
夏秋冬それぞれの農作業や遊びが季節の移ろいと色濃
く結びついて鮮やかな思い出となっています。

★熊が人家や学校に出没して負傷者が出たというニュースは
この秋、以前より増加しています。田中さんの子供時代は人
と熊が、それぞれの生活圏からはみ出さない自然のルールが
守られ、このような不幸な遭遇は避けられてきました。環境
破壊、地球温暖化、人口増加、生活の変化等、様々な要
因が挙げられます。ふるさとは懐かしむばかりでなく、大切
に守っていきたいものです。 （聞き手：高山編集委員）

▲雪にうもれた会津のご実家

▲お姉様と一緒に
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　四国遍路旅は、四国88寺を
巡拝する距離約1,200km。1日
40km歩いても30日を要する。
　初めての遍路旅は20数年前
の2月。最も寒い時期であった。
当時はインターネットなどとい
う便利な環境がなかったので、
毎日留守宅にハガキを書いた。
足マメに泣いて、毎日マメつぶ
しに勤しんだっけ。10日目、
高知県に入って、たまたま無料
遍路宿に遭遇。花

カ キ

卉栽培農家で
食事・宿泊・風呂も無料。日中は
花球根の掘り起こしと整理作業
をするということで、足マメ治
療も兼ね、1週間ほど滞在した。

　延べ37日間の旅を終えてカ
ミさんから聞いた話。私が過ご
した無料遍路宿は田舎で郵便ポ
ストも無く、音信不通ゆえ、も
しかすると行倒れor野垂れ死
にを心配して、近くの遍路宿に
電話して捜索を頼んだそう。関
係者から、そのような人は見か
けていないなどと貴重な情報を
たくさん頂いたと申しておりま
した。その後、私からのハガキ
が届いて一安心。お世話になっ
た方々へお礼とお詫びの電話を
しまくったということでした。
　数年して、NHKに何周も遍
路旅をしているご老人が紹介さ

れ、その後、指名手配の殺人犯
として逮捕されたというニュー
スに遭遇。実は私がお世話に
なった無料遍路宿で一緒に農作
業をしたご老人がその人だった
のです。彼にとっての遍路旅は
おそらく懺

ザ ン ゲ

悔の旅だったので
しょう。

波瀾万丈の四国遍路旅

リ
レ
ー
エ
ッ
セ
イ

私のチャレンジ教室

吉祥寺本町　　安田　享祐

▲�あえぎあえぎ登った 
奥多摩・三頭山山頂で
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　「おしゃべり会」の一環として、昨年10月7日（水）10
時から、センター2Fで柴田潔さん（境南町）を講師に
迎えて「古今集で古典遊び」が開かれた。参加者は10名。
　柴田講師が、有名な紀貫之、在原業平、小野小町の
和歌を、当時の世情を交えながら、また百人一首と比
較しての歌の一首一首を、分かりやすく説明。普段あ
まりなじみのない和歌の心情を醸し出し、和歌のおも
しろさを再認識したひとときとなった。
　また、多くの和歌の中に「詠み人知らず」の恋歌も
多数あり、次回への余韻を残した会となった。

お知らせと訂正
　昨年11月18日（水）計画しました「下町を歩く葛飾
柴又寅さんツアー」はコロナ禍で中止といたしました。
　＜訂正＞
　絆第218号P7　 ×山田洋二監督　 〇山田洋次監督

　何とか天気に恵まれた昨年10月28日（水）、13名
の参加者が集まり、早朝9時15分に三鷹駅を出発。一
路、横浜イングリッシュガーデンに。
　園内は、秋バラの中にハロウィンの飾りつけもいっ
ぱい。仮装した子供たちが写真を撮ったりしてにぎや
か。私たちのシャッターチャンスには、少し時間がか
かりましたが…。
　中華街では、オーダーバイキングの昼食で、たくさ
ん食べてお腹いっぱいになったところで解散しまし
た。横浜駅ま
では、ベイサ
イドブルーラ
イン（2両連結
バス）を利用
でき、楽しい
一日でした。 ▲楽しく過ごして笑顔がいっぱい

バラの香りに包まれた鑑賞会古今集で古典遊びSC
NOW

吉祥寺東町 鷲崎　佐智子
 西田　直子
 中村　満智子
吉祥寺南町 古森　隆夫
 佐藤　等
 小井沼　玉樹
 池畑　政勝
御殿山 小松　一明
吉祥寺本町 針ヶ谷　勉
吉祥寺北町 野田　研介
 箱石　鉱一郎

中町 岡村　惇
 芳賀　和夫
 芳賀　裕子
 飯田　克巳
西久保 平田　真一
 後藤　茂子
 高瀬　卯之吉
 山川　和行
 山川　いずみ
緑町 隅谷　壽夫
 佐藤　邦子
関前 上野　香代子
境 持田　幸男
 川島　武久
桜堤 川島　晴子

（令和2年10月～11月）
よろしくお願いします

新入会員紹介

※敬称は省略させていただいております。

（令和2年10月～11月）
ご冥福をお祈りします

中町 和泉　昇吾
緑町 石井　潜
 吉田　司
境 戸田　祐一郎

お亡くなりになった方

 宮田　勝彦
 藤岡　紀美子

編 集 後 記
コロナ禍、久しぶりに、好天の中、山歩きに挑戦してきました。
裏高尾の小仏から景信山を登り城山、高尾山を経て高尾駅まで歩きました。
コロナ禍以前では高尾山頂上は中国語が氾濫していましたが、今回は関西弁が耳
につき、関西からの旅行者が多いと感じました。人それぞれ、今をいかに楽しく
生きているかを、その折々の雰囲気で、時の流れを感じるところがありました。
� H.ANDO

交流会
からの
お知らせ

▲未就業者懇談会

むさしのSCトピックスむさしのSCトピックス
10/1（木）･････リサイクル班が自転車無料点検を行いました。（武蔵野市シルバー人材センター）
10/20（火）････5ブロック安全就業推進のつどいが開催されました。（スイングホール）
11/13（金）････出張入会説明会を開催いたしました。（武蔵野公会堂）
12/2（水）・7日（月）・9日（水）・15日（火）･･････未就業者懇談会を計4回開催いたしました。･

（武蔵野市シルバー人材センター）

▲�景信山東側：東京スカイツリー


